



Universidad del sureste

**Carrera
Trabajo social y gestión comunitaria**

**Cuatrimestre
Sexto cuatrimestre**

**Materia
Procesos culturales**

**Trabajo
Ensayo**

**Profesora
Ivonne Hernández Zúñiga**

**Alumna
Laura de Lourdes Álvarez torres**

**Fecha
24/07/2020**

LA CULTURA DE CHIAPAS

Resumen

La cultura de chipas es uno de los estados más hermosos, en cada lugar tiene muy bonitas tradiciones, es muy reconocida la música de la marimba en festividades grandes y pequeñas, uno de las vestimentas de chipas son los típicos vestidos chipanecos que son muy bonitos, las mujeres lo utilizan pero en ocasiones especiales, también tiene una biodiversidad muy hermosa con lugares espectaculares como palenque y Bonampak. Yaxchilan y tonona, al igual con ciudades muy bonitas como Tuxtla Gutiérrez y san Cristóbal.

Introducción

En este tema conocemos acerca de la cultura de chipas, cual es la música que se escucha y los vestuarios que se utilizan en momentos especiales, que clase de fiestas se festejan, al igual que su biodiversidad que lugares tiene que podemos apreciar de ellos, que podemos visitar en la ciudad de san Cristóbal de las casas y conoceremos que lenguas indígenas permanecen aún en chipas.

Palabras claves

Cultura, chipas, celebraciones, santos, música, vestimenta biodiversidad e idiomas.

Resumen

La cultura de chipas es una de las más bonitas, tiene tradiciones festivas hermosas que toda la gente le gusta ver y escuchar, la marimba está presente en esas festividades con un toque especial, también se puede escuchar en algunas reuniones particulares y en actos políticos.

En muchos festejos las mujeres visten el llamativo traje chiapaneco, adornado con holanes de tul bordado con multicolores dibujos florales, es una vestimenta que utilizan en días especiales nunca se usa para la vida diaria. Unas de las festividades más bonitas, vistosas, es en la ciudad de Tuxtla Gutiérrez, en Chiapa de corzo se celebra san Sebastián durante varios días festejan con la creencia de chipas que en cualquier lugar es vistoso, el famoso “parachico”.

Las festividades que se festejan también son los santos patronos, carnaval, Semana Santa y día de los muertos son otras ocasiones festivas en toda la región. Es especialmente notable el carnaval de Ocozocoautla por la gran profusión de máscaras y atuendos son otras tradiciones que se conocen y realizan en otros lugares. En las celebraciones de los santos patronos de una ciudad o comunidad son vestidos a la tradición de su pueblo, para realizar las fiestas hay una junta de festejos que se encargan en organizarlas, la participación y preparación de las fiestas es voluntaria.

Otra cosa muy hermosa que chipas tiene es que es uno de los estados más ricos en biodiversidad y cultura de México. Chipas cuenta con hermosas ciudades prehispánicas como palenque y Bonampak. Yaxchilan y tonona, de los antiguos mayas, lo que privilegia a estos lindo lugares son sus ríos, cascadas, lagunas y su selva lacandona. Tuxtla Gutiérrez la capital del estado es donde más se escucha la música de la marimba. El parque nacional del sumidero es un paseo en lancha de 42 km del río Grijalva. En san Cristóbal de las casas un lugar maravilloso al igual se encuentra en el centro del estado, lo que se puede visitar en ese bellísimo es la catedral y la plaza de la paz, el andador y otros lugares más, son lugares de nuestro chipas que son maravillosamente hermosos y visitados por muchas personas de distintos lugares.

Los idiomas que en chipas se escucha son la lengua tzeltal, tsotsil, chol, zoque, tojolabal, mame, kakchiquel, lacandón, mocho, jocalteco, chuj y kanjobal, esas son la lenguas que aún permanecen en nuestra cultura de chipas.

Conclusión

Este tema es muy hermoso e infinito pero sin embargo la cultura de nuestro chipas se representa por la música de la marimba y vestuarios chipanecos en momentos especiales, tiene hermosos lugares que muchas personas tienen la fortuna de poderlos conocer, en cada lugar tienen tradiciones algunas similares otras distintas pero no se omite el ser chiapaneco algo debe de llevar esa fiesta que nos relaciona a todos, las lenguas indígenas aún siguen permaneciendo de las que mencione,

estas lenguas se pueden escuchar mucho en las ciudades por personas indígenas, así que hay que seguir apreciando e enriqueciendo la cultura de nuestro chipas.

Bibliografía

Aristegui, N. (2016) cultura de chipas, México.

Morales garza, (2016), el contexto de las lenguas indígenas en chipas.